

7 The land is our teacher

Shared Governance

Saoyú-ᑭehdacho National Historic Site

Pronunciation: Saoyú-ᑭehdacho – Sahw-you Eh-da-choh

Located in the Northwest Territories, Saoyú and ᑭehdacho are large peninsulas in Sahtú (Great Bear Lake). These places are vital to Sahtúgot'ı̨nę as spiritual sites of teaching and healing.

The Elders of Délı̨nę (the only community on Sahtú) say that they have a responsibility, given to their people by their ancestors, to protect these peninsulas. Only by fulfilling this responsibility of caring for the land and supporting the passing down of knowledge by Elders can Sahtúgot'ı̨nę culture be protected.

This historic site is **cooperatively managed** by the Délı̨nę Got'ı̨nę Government and Parks Canada. In this model of shared governance, authorized members of the Indigenous community provide advice to Parks Canada through a Cooperative Management Board and the Board may also give advice to Indigenous governments.

Gwaii Haanas National Park Reserve, National Marine Conservation Area Reserve and Haida Heritage Site

Pronunciation: Gwaii Haanas – Gw-eye Ha-nas, Haida – Hi-da

Located in British Columbia, this area is protected by Parks Canada, Fisheries and Oceans Canada, and the Haida Nation.

At the top of some Haida monumental poles, you may see three human figures wearing hats. These represent Haida watchmen. In the past, Haida watchmen were placed in specific areas around a village to signal if enemies were coming. The Haida Gwaii Watchmen Program, managed by Haida Nation and supported by Parks Canada, employs Haida Gwaii citizens to share their knowledge of Haida Gwaii culture to visitors.

In this **consensus management model**, decisions are made by consensus between Haida Nation and Canada. The land, sea, and people are all interconnected, and the management model, shaped by Haida perspectives, reflects this, taking a “mountaintop to seafloor” approach and viewing the entire area as one interconnected ecosystem.

Rouge National Urban Park

Located in southern Ontario, Rouge National Urban Park is an example of a **relationship building model** of management. Representatives of several partner communities are part of an advisory circle/forum/committee structure along with one or more Parks Canada superintendent(s) and a management team. This relationship-building body can make recommendations to those that make decisions.

7 La Terre, source de savoir

Gouvernance partagée

Lieu historique national du Saoyú-ᑭehdacho

Prononciation : Saoyú-ᑭehdacho – Saa-ïou É-dah-tcho

Saoyú et ᑭehdacho sont deux grandes péninsules situées dans les Territoires du Nord-Ouest qui font saillie dans le Sahtú (Grand lac de l'Ours). Ces lieux d'enseignement, de guérison et de spiritualité sont essentiels au bien-être culturel des Sahtúgot'İnę.

Les aînés de Délı̨ę (la seule collectivité du Sahtú) affirment que la protection de Saoyú et de ᑭehdacho est une responsabilité confiée aux Sahtúgot'İnę par leurs ancêtres. Ce n'est qu'en s'acquittant de cette responsabilité de prendre soin du territoire et en assurant la transmission des connaissances par les aînés que la culture des Sahtúgot'İnę peut être protégée.

Ce lieu historique est **cogéré** par le gouvernement Délı̨ę Got'İnę et Parcs Canada. Selon ce modèle de gouvernance partagée, les membres autorisés de la communauté autochtone fournissent des avis à Parcs Canada par l'entremise d'un Conseil de cogestion, lequel peut également conseiller des gouvernements autochtones.

Réserve de parc national, aire marine nationale de conservation et site du patrimoine Haida Gwaii Haanas

Prononciation : Gwaii Haanas – Gou-āi Haa-nass, Haïda - Ai-da

Cette région située en Colombie-Britannique est protégée par Parcs Canada, Pêches et Océans Canada, et la Nation haïda.

Trois figures humaines coiffées de chapeaux sont souvent sculptées au sommet des mâts totémiques haïdas. Elles représentent des gardiens haïdas. Autrefois, des gardiens haïdas étaient affectés à des endroits stratégiques autour d'un village pour donner l'alarme à l'approche d'un ennemi. Le programme Les gardiens de Haida Gwaii, géré par la Nation haïda avec le soutien financier de Parcs Canada, emploie des citoyens de Haida Gwaii afin qu'ils fassent découvrir leurs connaissances de la culture de Haida Gwaii aux visiteurs.

Conformément au **modèle de gestion par consensus**, les décisions sont prises par consensus entre la Nation haïda et le Canada. La terre, la mer et les gens sont tous interreliés, et ce modèle de gestion, qui est façonné selon les perspectives des Haïdas, en tient compte en adoptant une approche « du sommet des montagnes au fond de l'océan » et en considérant toute la région comme un seul écosystème interrelié.

Parc urbain national de la Rouge

Situé dans le sud de l'Ontario, ce parc est un exemple de **modèle de gestion basé sur l'établissement de relations**. Des représentants de plusieurs collectivités partenaires font partie d'un cercle/forum/comité consultatif avec un ou plusieurs directeurs de Parcs Canada et une équipe de gestion. Cet organisme d'établissement de relations peut formuler des recommandations aux décideurs.